
Interview croisée.
Les défis de l'éclairage public

Maxime Desrousseaux (CIELIS)  
et Geoffroy Boulard 
p16.

Proximité. 
La nouvelle offre de La Poste
p24.

Le 17e en vert
Plan Climat
Plan local d’urbanisme 
bioclimatique

p12.





édito.
Chères habitantes, chers habitants du 17e,

En ce début d’année 2025, je tiens à vous adresser,  
au nom de toute l’équipe municipale, mes vœux  
les plus sincères de bonheur, de santé et de succès.

Au lendemain d’une année olympique et paralympique 
joyeuse et conviviale, marquée par l’aboutissement de 
grands projets pour le 17e arrondissement, tels que le prolongement du tramway et du RER E,  
la fin des aménagements du jardin Alexandre Soljenitsyne à la Porte Maillot, la rénovation  
du centre sportif Max Rousié ou encore l’ouverture de trois nouvelles pensions de familles,  
notre arrondissement demeure plus que jamais un territoire aussi dynamique que solidaire, 
innovant et diversifié.

Dans un contexte politique national profondément troublé, il est crucial que vous puissiez trouver 
auprès de vos élus stabilité et proximité pour rendre notre arrondissement plus agréable à vivre.  
Dans la diversité qui caractérise les quartiers du 17e arrondissement, toutes vos préoccupations  
sont les nôtres au quotidien : garantir la sécurité de tous, exiger davantage de propreté,  
développer et entretenir les espaces verts, rendre nos écoles accueillantes, moderniser  
nos équipements sportifs et culturels, préserver les commerces de proximité de qualité.

Avec les élus qui m’accompagnent, nous nous employons à y répondre en plaçant l’humain  
et l’environnement au cœur de notre action et en privilégiant toujours la concertation  
et l’écoute avant la décision. 

En 2025, continuons d’être unis et ambitieux pour ce 17e que l’on aime,  
où nous aimons vivre, travailler et faire grandir nos enfants.

« Il n'y a pas d'avenir sans espérance. » (Louis Aragon).

Très belle année à toutes et tous !

Bonne année 
2025 !

g.boulard@paris.fr

En raison de la pénurie de papier, nous 
avons fait le choix d'imprimer ce journal 
sur du papier plus écologique.
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21/01
Soirée de soutien à  
Boualem Sansal
Mairie du 17e à 19h
Salle Jacques Chirac

23/01
7e Nuit de la Solidarité
Mairie du 17e à 19h
Salle Jacques Chirac
Renseignements et inscriptions :  
Fabrique-Solidarite@paris.fr

28/01
Conseil d’arrondissement
Mairie du 17e à 19h 
Salle Jacques Chirac
Ouvert au public

05/02
Forum des Métiers du Droit
Découverte des filières  
et atelier CV
9h30-13h Collégiens
14h-17h Lycéens et étudiants
Mairie du 17e - Salle Jacques Chirac
Inscription obligatoire :
https://urlr.me/VpMPYK

12/02
Hommage à Henri Verneuil
Diffusion du film  
« Peur sur la Ville »
Débat et dédicace  
Mairie du 17e à 19h
Salle Jacques Chirac
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rétro.
ON EN PARLE

8

9

1. La magie de Noël Place Richard Baret • Chaises volantes,  
auto-tamponneuses pour enfants, trampoline, confiseries,  
maison du père Noël, l'esprit de fêtes s'est emparée  
de la place de la Mairie avec son marché de Noël inauguré  
par Geoffroy Boulard, maire du 17e arrondissement, et Philippe 
Guerre, adjoint, accompagnés de la comédienne Chantal 
Ladesou et l’animateur de télévision Jordan Deluxe.

2. L’Heure Civique continue de s'exporter • Les villes  
de Rambouillet (Yvelines) et Saint-Maur (Val-de-Marne) 
rejoignent les collectivités qui ont adopté l'Heure civique créée 
par Geoffroy Boulard, maire du 17e, et Atanase Perifan, adjoint 
chargé de la mobilisation solidaire. Le dispositif citoyen déjà 
présent dans plus de 200 communes permet à des volontaires 
d'accomplir des gestes de solidarité pour les plus vulnérables.

3. Le sourire des seniors • Le bal à la mairie du 17e est  
un moment très attendu par nos seniors qui ont une fois 
encore enflammé la salle des fêtes. Un moment de partage  
et de chaleur rendu possible grâce à l’engagement de l’espace 
parisien des solidarités et aux clubs seniors de la Ville.

4. Des habitants du 17e en visite au Sénat • Catherine Dumas, 
sénatrice de Paris et élue du 17e, a offert un beau cadeau  
aux habitants engagés dans le conseil de quartier Champerret-
Berthier présidé par Jean-Didier Berthaut, conseiller de Paris. 
Ils ont pu ainsi découvrir les coulisses et les mystères de la 
chambre haute.

5. L’hommage à Marguerite Long • Après un jardin  
et une station de tramway à son nom, la pianiste  
de renommée internationale qui habita le 17e a été honorée 
par la Mairie à l’occasion des 150 ans de sa naissance  
avec une exposition, une conférence et un concert  
par la pianiste Julia Riabova-Shilovskaya.

6. Plus de 4 000 participants aux 10 km de Paris 17 •  
Le nouveau parcours a conquis les sportifs du dimanche  
et les cadors du bitume. Saad Slimani Tlemcani en 30’48  
et Lorena Meningand en 35’21 se sont imposés sur l’épreuve  
qui a pris des accents internationaux avec 43 pays représentés. 

7. La Médaille du travail pour 88 salariés •  
Pour les 88 récipiendaires, ce diplôme qui leur a été remis  
par Geoffroy Boulard, maire du 17e, marque l’accomplissement  
d’une carrière et récompense des parcours exemplaires.  
Bravo à eux !

8. La folie e-sport à la mairie • Pour la première fois,  
la mairie accueillait cette nouvelle discipline sportive  
en plein essor. Au programme : tournois de jeux-vidéos  
et un espace gaming en accès libre. De quoi ravir les 
passionnés venus nombreux. 

9. Portes ouvertes Galeries et des Ateliers d’art du 17e •  
Pour la deuxième année, près de 40 artistes et artisans  
ont fait découvrir leur savoir-faire en ouvrant au public  
leurs espaces de création et d’exposition. Une initiative  
de Geoffroy Boulard et d’Alix Bougeret, première adjointe  
chargée de la culture, qui contribue au rayonnement culturel  
de l’arrondissement.6
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Geoffroy Boulard et l'équipe municipale  
présentent leurs actions et leurs projets  

dans le compte-rendu annuel de mandat

Budget Participatif
Rendez-vous à la Mairie du 17e  

le 14 janvier à 19h30 pour la réunion  
annuelle de bilan et lancer l’édition 2025 ! 

L’ensemble des 9 conseils de quartier de 
l’arrondissement vous donnent rendez-vous pour une 

réunion publique ouverte à toutes et tous afin de 
dresser le bilan du budget participatif dans 

l’arrondissement depuis 2015 et lancer l’édition 2025. 

Déposez vos idées  
du 14 janvier au 3 février sur  

décider.paris.fr :  
https://bit.ly/deciderparis

DÉMOCRATIE LOCALE
Les allées du parc Martin-Luther 
King ont trouvé leur nom
Près de 2300 habitants et usagers ont choisi lors d'un 
vote citoyen des figures du 17e pour nommer  
les allées du parc MLK.

➥  Clara Tolub (1906-2007)
Enfant de juifs polonais, née Feingold, elle affronta  
en héroïne et seule, privée de son mari déporté,  
les heures noires de l'Occupation.

➥  Lucie Dreyfus (1869-1945)
La femme du capitaine Alfred Dreyfus, soutien 
indéfectible restée dans l'ombre, n'eut de cesse de laver 
l'honneur bafoué de son mari, juif d'origine alsacienne, 
victime d'un complot judiciaire dont le procès marqua 
l'histoire de France.

➥  Gracia Saltiel
Cette commerçante, figure des Batignolles,  
fut déportée à Auschwitz en 1942.

➥  André François Bron de Bailly (1757-1847)
Le général de la Révolution et d’Empire fut nommé Baron 
d'Empire par Napoléon pour ses faits d'armes en Egypte 
et en Italie. Son nom, gravé sur la pyramide de Khéops, 
est inscrit sur l'Arc de Triomphe côté sud.

➥  Louise Petron (1889-1945)
Concierge de l’immeuble au 11 avenue Paul Adam,  
cette résistante des Forces Françaises Combattantes  
a été arrêtée le 17 juillet 1944. Déportée à Ravensbrück, 
elle y disparait le 19 janvier 1945.

➥  Lucien Lupi (1926-2001)
Chanteur de variétés des années 50 et 60,  
« le baryton à la voix d'or » connut une carrière 
prolifique avec une discographie riche de 44 disques.

Consultation citoyenne  
sur la piétonnisation et la végétalisation 

de la rue de la Jonquière
La Mairie du 17e invite les habitants et usagers des 

quartiers La Fourche-Guy Môquet et Épinettes-Bessières 
à s'exprimer sur ce projet d'aménagement.

Date limite des votes le 17 janvier. 

Tous les détails du projet  
d'aménagement sur :  

https://bit.ly/ 
donnez-votre-avis-rue-de-la-jonquiere

À consulter en ligne 
https://urlr.me/JSuqMY

Retour sur 2024
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actus.
ON EN PARLELe 2e Grand Prix de la Mémoire  

et de la Citoyenneté de la Mairie  
du 17e à la bande-dessinée  
« Avec le Maréchal Juin »
Le jury présidé par Geoffroy Boulard et Michel Terrioux 
a récompensé les auteurs Patrick de Gmeline,  
Philippe Glogowski et Léonardo Palmisano pour  
leur bande-dessinée retraçant le destin extraordinaire 
du Maréchal Alphonse Juin, fils d'Algérie, grand chef  
de l'armée de la Libération en 1943-1944, qui fut à la 
tête du corps expéditionnaire français en Italie  
jusqu'à la victoire du Garigliano. 
Ce prix créé par la Mairie du 17e récompense  
chaque année une bande-dessinée mettant à l’honneur 

le devoir de mémoire et les valeurs  
de la République.

« Avec le Maréchal Juin » 
Éditions du Triomphe,  
collection Vent de l’Histoire  
avec le soutien du Souvenir Français

La Mairie du 17e passe à la deuxième 
phase de sa rénovation
Après la rénovation du rez-de-chaussée, le nouvel 
espace - baptisé Émile et Isaac PEREIRE – accueillera  
le public après l’installation des pôles familles, logement 
et conseil prévue dans le courant du mois de janvier. 
Les travaux se poursuivront dans le hall pour laisser 
place avant l’été à un accueil et une zone d’exposition 

rénovées. Plus lumineux  
et chaleureux, ces 
nouveaux espaces ont été 
pensés dans une logique 
de facilitation du parcours 
de l’usager au sein de la 
mairie.

Repas de la solidarité
Du 9 décembre au 28 février, du lundi au vendredi,  
entre 18h et 19h15 à la Mairie du 17e 

L’association CLASS 17 sert  
une soupe chaude et un repas 
aux personnes de la rue  
et en grande précarité.

L’accueil est inconditionnel  
et l’ambiance chaleureuse ! 

Les repas sont servis par  
les Lions Arc de Triomphe,  
les Lions Paris Monceau Grande 
Armée, l’association AVF et les 
Volontaires de l’Heure Civique.

www.lheurecivique17.fr

SANTÉ
Une campagne nationale de 

vaccination du papillomavirus 
humain (HPV) pour les élèves de 

5e du 22 janvier au 11 avril 2025
Organisée dans les collèges publics et privés 

participants, cette campagne gratuite s’adresse à tous 
les élèves de 5e, filles et garçons, avec une autorisation 

parentale. La vaccination comprend deux doses :  
la première en classe de 5e et la seconde, l’année 

suivante, en 4e. Les injections seront réalisées par des 
professionnels de santé en présence d’un médecin. 

Une fourrière à doudous  
dans la cour de la mairie 

La Mairie du 17e vous propose la solution en 
ouvrant la première fourrière à doudous de Paris.

N’hésitez plus désormais lorsque vous tomberez 
sur un doudou perdu. Rapportez-le à la fourrière 

à doudous installée dans la cour de la mairie pour 
que son propriétaire puisse venir l’y récupérer.

Ouverture d’un espace Infos Seniors  
à la Mairie du 17e  

Cet espace dédié au public senior du 17e qui fera  
son ouverture le 6 février se tiendra à l’Espace 

Pereire après les travaux de rénovation de la Mairie. 
Des conseillers bénévoles formés auront pour 

mission d’accueillir, informer et orienter les seniors 
(retraités et grand âge) et leurs familles aidantes 

sur tous les sujets (offre d’animations et de loisirs, 
soutien médico-social, inclusion numérique…)

Les jeudis de 15h à 17h 
Box Courcelles - Espace Pereire 

RDC de la Mairie du 17e 
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Retour sur les Conseils d'arrondissement  
des 12 novembre et 3 décembre 2024 
Les conseils d’arrondissement, ainsi que les conseils de Paris qui ont suivi,  
ont été l’occasion d’examiner des dossiers capitaux dans les orientations  
à long terme pour Paris. 

Était en effet à l’ordre du jour la révision  
du Plan local d’Urbanisme bioclimatique, chose qui 
n’avait pas été faite depuis 2006. Un aggiornamento 
s’imposait donc pour adapter la ville aux défis  
qui se posent à nous : réchauffement climatique, 
le développement de nouveaux usages, notamment 
commerciaux, une réflexion autour de l’avenir  
du périphérique, devenue nécessaire, la prégnance 
toujours plus importante de l’accès au logement, 
enfin, la préservation de notre patrimoine.

Autre document d’importance, le Plan Climat  
a aussi fait l’objet de débats nourris et comporte  
un volet local déclinant nos propositions pour  
le 17e arrondissement. 

Le dossier central (pages 12 à 15) de ce journal y 
est consacré, afin de vous présenter plus en détail 
les tenants, aboutissants et parfois les pierres 
d’achoppement, de ces deux plans centraux.

Les deux assemblées sont également revenues  
sur le bilan de la vie associative de l’arrondissement 

depuis 2022, sur deux dispositifs visant à soutenir  
les initiatives jeunes avec Paris Jeunes Vacances  
et Quartiers Libres, ou encore l’abattement sur la taxe 
foncière pour le patrimoine des bailleurs sociaux  
situé en quartier politique de la ville, abattement  
qui permet de financer des animations de la vie 
locale ou certains travaux d’entretien. 

Fin d’année oblige, les débats étaient également 
budgétaires, portant sur les États spéciaux  
et les investissements localisés au niveau 
arrondissement, sur les orientations budgétaires  
et le budget primitif 2025 au niveau parisien. 

ON EN PARLE

Les collégiens récemment élus au Conseil Municipal des Jeunes du 17e ont assisté au Conseil d’arrondissement.

Parmi les vœux portés  
par la Majorité d'arrondissement
Pour la création d’un fonds exceptionnel réservé  
à la prévention, la détection et la réparation  
des dégâts causés par les intempéries d’octobre 
dans les crèches et les établissements scolaires. 

Adopté à l’unanimité du conseil d’arrondissement
Rejeté par l’exécutif parisien 

Pour la mise à disposition de moyens adaptés  
dans les arrondissements dans le cadre  
de la territorialisation de l’urgence sociale. 

Adopté à l’unanimité du conseil d’arrondissement
Rejeté par l’exécutif parisien 

Pour une gestion connectée et intelligente  
de la voirie et des travaux à Paris.

Adopté par le conseil d’arrondissement
Rejeté par l’exécutif parisien 

Pour le maintien des « Ateliers bleus »,  
activités sportives, artistiques et culturelles sur la 
pause déjeuner dans les établissements scolaires. 

Adopté à l’unanimité du conseil d’arrondissement

Année 2024
83  

vœux examinés en conseil  
d’arrondissement (tous groupes politiques), dont

65 %  
de la majorité  

d’arrondissement*

26 %  
des vœux de la majorité adoptés  

en Conseil de Paris

vie municipale.

*  Les Républicains, Les Centristes, Libres!, Horizons,  
Nous France, Nouvelle Énergie et Indépendants.
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Nouveau Plan Climat 
Le 17e en vert 

La Mairie du 17e 
poursuit et intensifie 
ses efforts
La Mairie du 17e et son maire 
Geoffroy Boulard initient et 
accompagnent les évolutions 
nécessaires pour garantir  
un environnement sain  
et respirable à ses habitants. 

Cette politique transverse 
comprend la transition  
des mobilités, la rénovation 
thermique du bâti, le 
développement d’îlots de 
fraîcheur, la création d’espaces 
verts, l’alimentation locale 
et durable, la réduction des 
déchets, et le développement de 
l’économie sociale et solidaire.

Les températures records enregistrées en 2024  
nous ont rappelé un peu plus la nécessité de s’adapter  
au réchauffement climatique. Une transition  
dans laquelle le 17e est pleinement engagé  
avec son volet local du Plan Climat.

Le Parc Martin Luther King cet été.

Un plan climat local 
en actions

845 
arbres plantés en 2024  

(12 591 au total)

52 
kilomètres  

de pistes cyclables  
créées dans  

l’arrondissement

60 %  
d’alimentation durable  

et locale dans  
les cantines scolaires  
du 17e arrondissement 

L’arrondissement  
qui a créé  

le +  
d’espace verts  

sous la mandature
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DOSSIER
Demain…
Des mobilités plus responsables 
Le 17e a entamé sa révolution des 
transports il y a plusieurs années 
déjà. En témoignent les grands 
chantiers qui ont vu la création  
du hub de mobilités implantés 
Porte Maillot, le prolongement 
de la ligne de tramway T3b ou 
l’arrivée de la ligne de métro 14  
à Pont Cardinet et Porte de Clichy. 

Avec la promotion de mobilités 
plus responsables et un meilleur 
partage d’un espace public,  
il poursuit sa mue afin de sécuriser 
les déplacements des usagers  
plus fragiles, piétons et cyclistes,  
et offrir un large panel de moyens 
vertueux de locomotion :  
pistes cyclables, piétonnisation 
partielle de la rue de la Jonquière, 
nouveau tracé de la ligne de bus 66 
électrifiée aux Batignolles, vélo-
station sécurisé Porte Maillot… 

Adapter le bâti au dérèglement 
climatique 
Avec 27 % des émissions  
en France, le bâtiment est  
le 2e secteur le plus émetteur  
de CO2 après celui des transports. 
Il est donc nécessaire de rénover 
les bâtiments, en commençant 
par les équipements municipaux 
(crèches, écoles, gymnases)  
ou la mairie, sans compter 
les grands ensembles sociaux 
(par exemple Pitet, Curnonsky, 
Courcelles, Fragonard…),  
tout en accompagnant les 
copropriétés privées à travers  
le programme Eco-rénovons 
Paris + ou la valorisation des 
toitures de l’arrondissement  
en les végétalisant, en posant  
des panneaux photovoltaïques  
ou des revêtements réflectifs  
(Cool Roofing).

Préserver la biodiversité  
et création d’espaces verts
Le 17e est l’arrondissement qui  
a créé le plus d’espaces verts  
sous cette mandature. Un nouveau 
jardin sera bientôt ouvert  
au public rue Pierre-Demours. 
D’autres travaux de végétalisation 
verront leur terme avec la fin des 
programmes Embellir Votre Quartier 
(place Tristan-Bernard, place 
Saint-Ferdinand, rue Davy…). 

La biodiversité occupe une large 
place dans le volet local du plan 
climat, avec un projet de « quartier 
moineaux » aux Épinettes ou  
la création d’un nouvel espace 
canin rue de Courcelles. 

Une alimentation durable et locale
Bien manger, c’est le début de  
la santé ! La Caisse des Écoles,  
qui gère les cantines scolaires  
du 17e renforce ses exigences, 
grâce à une politique d’achat 
vertueuse, des partenariats avec 
des producteurs locaux, et plus  
de produits labellisés (60 %  
dont 30 % en bio). Les collèges 
publics sont aussi concernés,  
avec la création d’une nouvelle 
cuisine centrale. 

Réduire les déchets en devenant 
« Territoire zéro déchet »  
et développer de l’économie 
sociale et solidaire 
La Mairie veut montrer l’exemple 
en bannissant totalement les 
plastiques à usage unique. Au 
plus près des habitants, 36 bornes 
Trilib’ ont été installées avec un 
module pour les biodéchets. Cette 
démarche se veut participative 
et incitative, avec les opérations 
« Ménage ton voisinage » et l’Heure 
civique 17e et une sensibilisation  
à tout âge avec le Passeport  
du Civisme dans les écoles et les 
formations Fresque du Climat. 

Enfin, pour favoriser le réemploi  
et donner une deuxième vie  
à nos objets, le 17e accueille  
la Ressourcerie des Batignolles,  
la recyclerie du sport, ou encore 
les points TriMobile. 

Pour une culture de la sobriété 
énergétique dans l’espace public 
et les bâtiments publics
La Mairie du 17e poursuit des 
objectifs de sobriété en réduisant 
la facture énergétique dans  
les équipements publics  
et la mairie grâce au label  
« Relai de la sobriété »,  
et fait le pari de l’innovation en 
expérimentant un éclairage public 
100 % LED aux Batignolles avec  
le projet OpenBatignolles. 

La Mairie du 17e  
réalise 30 % 
d’économie par an  
grâce aux travaux 
d’isolation et 
d’étanchéité  
de la façade.
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Le PLUb, c’est quoi ?
Le PLU est un document de planification urbaine  
qui définit les règles d'aménagement et d'utilisation 
des sols à l'échelle de Paris.

Dans sa version bioclimatique, le PLU vise  
à favoriser un urbanisme durable en prenant  
en compte les enjeux environnementaux.

Les grands principes
➥  Neutralité carbone d'ici 2050 : Le PLU vise 

à réduire l'empreinte carbone de la ville en 
favorisant la sobriété énergétique des bâtiments, 
la réhabilitation, le développement des énergies 
renouvelables et une démarche zéro déchet.

➥  Augmentation des espaces verts et préservation  
de la biodiversité : L'objectif est de disposer  
de 10 m2 d'espaces verts par habitant,  
notamment en désimperméabilisant  
les sols et en végétalisant les toitures et façades.

➥  Développement du logement public :  
Le PLU fixe un objectif de 40 % de logements 
publics à Paris d'ici 2035, dont 30 % de logements 
sociaux et 10 % de logements abordables.  
Le PLUb prévoit également la transformation  
de bureaux en logements (tout immeuble de 
bureaux de plus de 5 000 m2 devra consacrer  
10 % de sa surface à la création de logements).

➥  Promotion des mobilités durables

Les mesures appliquées au 17e

➥  33 périmètres de localisation d'équipements 
(petites enfance, jeunesse, santé, culturel, 
enseignement supérieur et recherche, logistique 
urbaine, stations énergie propre) à réaliser.

➥  53 adresses en vue de réalisation de 
logements sociaux.

➥  + de 100 espaces végétalisés protégés.

➥  10 arbres remarquables protégés.

➥  387 protections patrimoniales.

Si toutes ces demandes n’ont pu être satisfaites, la Mairie du 17e a obtenu :
La protection d’un 
équipement petite 
enfance au  
12 rue Jacquemont

La protection  
d’un équipement  
de santé au  
5 rue Darcet

DOSSIER

Découvrez les mesures du 
PLUb dans votre quartier 

sur la carte interactive

https://urlr.me/ 
HxUG3E

Consultez la liste 
complète des adresses 

ciblées dans le 17e 

https://urlr.me/ 
gz4rhR

La Mairie du 17e s’est montrée particulièrement vigilante 
pour que soit intégré au PLUb un certain nombre  
de demandes permettant d’améliorer concrètement  
la qualité de vie des Parisiennes et des Parisiens :

➥  Favoriser l’installation de nouveaux équipements 
de proximité

➥  Maintenir des espaces de respiration

➥  Préserver le patrimoine parisien

➥  Encourager l’activité économique  
de notre capitale et son attractivité

➥  Limiter les contraintes disproportionnées  
sur le droit à la propriété privée

Suppression de 25 pastillages 
injustifiés imposant  
la création de logements  
sociaux en cas de travaux
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Le 17e au défi du nouveau  
Plan local d’urbanisme bioclimatique

La révision du Plan local d’urbanisme était une opportunité essentielle, unique,  
pour notre ville de s’adapter aux grands défis de notre temps. Après une intense  
phase de concertation qui a duré plus d’un an, le nouveau PLU bioclimatique  
a été adopté par le Conseil de Paris le 20 novembre dernier.



Maxime Desrousseaux
Président CIELIS - I Light Paris 

Geoffroy Boulard
Maire du 17e arrondissement 

En quoi l’éclairage public 
est-il un enjeu majeur 
dans le cadre du nouveau 
Plan Climat ?
Maxime Desrousseaux : L’éclairage 
publique est un des leviers de la 
transition énergétique traité dans 
l’axe n°4 de nouveau Plan Climat, 
et la Ville de Paris s’est donnée un 
objectif ambitieux pour la réussir, 
réaliser plus de 30 % d’économies 
d’énergie sur son éclairage par 
rapport à sa consommation de 2020.
Le nouveau Plan Climat prévoit 
également des mesures pour 
préserver la biodiversité.  
La Trame Nocturne de Paris  
prévoit notamment le déploiement 
de luminaires avec des teintes 
chaudes (2 200 K) ainsi que  
le développement de solutions  
de gradation. Ces solutions  
limitent la longueur d’onde bleue,  
néfaste sur les écosystèmes,  
et s’inscrivent dans un objectif  
de sobriété énergétique.
Geoffroy Boulard : Compte tenu  
de l’inévitable transition énergétique 
à opérer, la mairie du 17e a anticipé 
en lançant le projet OpenBatignolles 
avec Paul Hatte, Conseiller de Paris, 
une zone d'innovation sobre et 
connectée qui couvre la totalité  
du quartier des Batignolles.  
Ce projet, fidèle au Plan Climat,  

a pour objectif de rénover l’éclairage 
public du quartier avec plusieurs 
années d’avance. 255 luminaires 
passeront ainsi à un éclairage LED, 
permettant une réduction  
de la consommation énergétique de 
96 000 kWh par an, hors gradation. 
La mise en place du système de 
gradation basée sur la détection  
des passages de piétons et véhicules 
permettra de réduire l’intensité 
lumineuse en cas de non-présence 
ainsi que la consommation 
énergétique sans compromettre la 
sécurité et le confort des habitants.

Quelles sont les phases  
de déploiement 
envisagées par CIELIS 
dans le 17e ?
Maxime Desrousseaux :  
Le 17e arrondissement compte 
actuellement 10 424 points 
lumineux. En 2027, 5 788 points, 
soit plus de la moitié, seront équipés 
de luminaires LEDs. Ils permettront 
près de 40 % d’économie d’énergie. 
À date, 2 673 points lumineux 
ont été déjà remplacés par les 
équipes de Ciélis. Plusieurs axes du 
17e arrondissement figurent aussi 
dans la Trame Nocturne. C’est 
notamment le cas du Boulevard 
Courcelles ainsi que plusieurs rues 
du quartier des Batignolles (rues des 
Dames, Lemercier, Truffaut…).

L’économie d’énergie est un volet majeur  
du nouveau Plan Climat. L’entreprise CIELIS,  

en charge de l’éclairage public à Paris,  
accompagne le 17e dans cette transformation,  

comme un tremplin vers la ville de demain.

Un 17e éclairé

10 424 
points lumineux 

Dont 5 788 équipés de 
luminaires LEDs en 2027

40 %  
d’économie d’énergie

255 
luminaires  

passeront éclairage LED  
dans le cadre du projet 

OpenBatignolles

« En plus de leur impact 
énergétique, les travaux 
réalisés par Cielis  
visent à uniformiser  
les niveaux d’éclairage 
et à améliorer le confort 
et la sécurité des usagers 
ainsi que leur perception 
de l’environnement 
nocturne » 
Maxime Desrousseaux
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INTERVIEW CROISÉE

Geoffroy Boulard :  
La modernisation de l’éclairage 
est un chantier d’ampleur, en 
particulier pour un arrondissement 
comme le 17e qui compte près 
de 165 000 habitants. Nous 
collaborons avec Cielis pour un 17e 
éclairé et durable autour d’un plan 
d’économie d’énergie ambitieux. 
L’éclairage est un sujet qui dépasse 
le cadre de l’équipement public. 
Ses implications sont multiples : 
énergétiques, politiques, sociales… 
Ma mission d’élu est de prendre  
en considération tous ces aspects 
pour agir dans l’intérêt de tous.

Les pannes d’éclairage 
sont fréquentes. 
Comment vos services 
interviennent ?
Maxime Desrousseaux : Les pannes 
d’éclairage ont différentes origines : 
des défaillances de luminaires, des 
pannes d’armoires, des défauts au 
niveau des câbles d’alimentation, 
des pannes de secteurs… Cielis 
réalise une maintenance préventive 
des lampes installées afin d’obtenir 
la meilleure qualité de service 
possible. Chez Cielis, sept équipes 
sont dédiées à cette activité. Les 
pannes les plus impactantes sont 
liées au réseau d’alimentation,  
et Cielis intervient dans ce cas  
à l’aide de camions spécialisés  
de Recherche de Défaut pour 
localiser le plus précisément le  
ou les défauts et y réparer le câble 
en défaut. En complément, Cielis 
anticipe : elle renouvelle les anciens 
postes et réseaux, et supprime 
les Boîtes sous trottoirs dans le 
cadre de ses opérations de Gestion 
Patrimoniales. Cela représente, 
chaque année, 40 km de câbles  
et 5 postes neufs. Pour le 17e, 

4 pannes ont nécessité en 2024  
la réalisation d’une recherche  
de défaut pour remettre  
en service l’éclairage public.
Geoffroy Boulard : Le problème n’est 
pas tant la panne que la réponse 
qui est apportée. En cela, Ciélis par 
sa réactivité et par les moyens mis 
en œuvre assure son service avec 
un professionnalisme que j’apprécie 
en tant que maire quand il me faut 
rassurer des habitants inquiets  
que leur rue ne soit plus éclairée, 
même temporairement.

L’éclairage public  
est souvent corrélé  
à la sécurité, en raison  
des différences 
d’intensité de luminosité 
selon les secteurs. 
Comment contribuer à 
rendre les rues plus sûres ?
Maxime Desrousseaux : Le Schéma 
Directeur d’Aménagement Lumière 
(SDAL) cadre la mise en œuvre de 
l’Éclairage Public sur le territoire 
Parisien. Il définit les niveaux 
d’éclairement à respecter sur les 
différents types d’axes, ainsi que les 
modèles de luminaires à associer. 

« La mairie du 17e a 
anticipé la transition 
énergétique en lançant  
le projet OpenBatignolles, 
une zone d'innovation 
sobre et connectée, qui a 
pour objectif de rénover 
l’éclairage public du 
quartier des Batignolles 
avec plusieurs  
années d’avance. » 
Geoffroy Boulard

Les grands axes, comme les 
boulevards Berthier, Pereire  
ou encore l’avenue de Clichy,  
ont un éclairage plus soutenu  
en raison de leur fréquentation et 
des vitesses des véhicules pouvant 
aller au-delà de 30 km/h. Dans les 
autres espaces, un niveau minimal 
est recherché sur l’ensemble de la 
chaussée et des trottoirs Parisiens. 
En plus de leur impact énergétique, 
les travaux réalisés par Cielis 
visent à uniformiser les niveaux 
d’éclairage et à améliorer le confort 
et la sécurité des usagers ainsi  
que leur perception de 
l’environnement nocturne.
Geoffroy Boulard : C’est une 
question majeure. Contrairement 
aux idées reçues, la grande majorité 
des délits et méfaits nocturnes 
se produisent dans des rues 
parfaitement éclairées et 80 %  
des cambriolages ont lieu  
le jour. Cela ne veut pas dire 
qu’il faut négliger le sentiment 
d’insécurité. Je le prends très au 
sérieux avec mon adjoint Christophe 
Ledran. L'éclairage joue un rôle 
essentiel en assurant la visibilité et 
par conséquent rassure les piétons 
et les personnes qui passent du 
temps dans les espaces verts par 
exemple, qui sont souvent la cible 
des criminels. À l'inverse, l'absence 
de luminosité peut gêner les 
patrouilles et les interventions des 
forces de l'ordre, empêcher  
la vidéoprotection qui est un outil 
essentiel à l’identification des 
auteurs de délits. En matière de 
sécurité routière, piétons, cyclistes 
et trottinette, surtout sans lumières, 
sont beaucoup plus vulnérables 
dans les villes où l'éclairage public 
est réduit. Ma responsabilité est 
de m'assurer que les habitants 
circulent dans le 17e en sécurité  
dans un environnement éclairé.

Geoffroy Boulard, maire du 17e et les dirigeants de Cielis lors d’une réunion 
de travail sur le projet OpenBatignolles (novembre 2024).
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sécurité.
Le GPIS : 20 ans d’engagement 
au service des Parisiens
De 16h30 à 5h00 du matin, les agents du GPIS patrouillent, 
écoutent, répondent aux appels des locataires confrontés  
à l’incivilité ou à la délinquance, aident à résoudre les conflits  
de voisinage ou à mettre fin à une occupation d’un hall.

Depuis 20 ans, cette force de sécurité a su s’imposer comme un 
dispositif essentiel qui trouve son efficacité dans la collaboration 
avec les bailleurs sociaux, les mairies d’arrondissement,  
les commissariats locaux, et la Préfecture de police, offrant  
un réseau solide pour assurer la tranquillité des résidents.

MIEUX VIVRE 

Dans le 17e,  
le GPIS surveille  

9 915 logements  
et a réalisé  

3 115 missions en 2024,  
dont  

1 586 interventions  
à la demande  
des locataires

Quels sont les principaux 
objectifs stratégiques 
du GPIS pour répondre 
aux défis actuels de la 
sécurité dans le logement 
social ?
Lutte contre les nuisances, 
sécurisation des espaces communs, 
gestion des incivilités, les défis sont 
multiples. Nos priorités pour 2025 
seront de consolider nos liens avec 
les différentes parties prenantes,  
en premier lieu les locataires, en les 
associant par exemple à nos prises 
de décision. Nous souhaitons passer 
également d’une « logique de 
passage » sur les sites surveillés  
à une « logique de présence »,  
en restant plus longtemps sur 
place pour rassurer les locataires 
et sécuriser les espaces communs, 
notamment en début de soirée. 

Comment le GPIS 
collabore-t-il avec  
les bailleurs sociaux,  
les habitants et les forces 
de l'ordre pour assurer  
une surveillance efficace ?
La collaboration avec l’ensemble 
de nos partenaires est au cœur 
de notre fonctionnement. Nous 
sommes en contact quotidien et 
nous tenons une réunion mensuelle 
avec les bailleurs sociaux, les 
mairies d’arrondissement et les 
forces de l'ordre. En parallèle, nous 
cherchons à améliorer nos méthodes 
de communication avec les locataires 
pour garantir une réponse adaptée 
à leurs demandes. Nous allons 
aussi tester le recueil d’images de 
vidéoprotection des bailleurs sociaux 
vers notre centre de supervision 
pour améliorer notre efficacité. 

Quels sont les projets 
spécifiques du GPIS dans 
le 17e arrondissement, 
notamment dans 
les quartiers les plus 
sensibles ?
La coordination renforcée avec nos 
partenaires nous permettra d’être 
davantage présents là où c’est le 
plus nécessaires, là où les besoins 
en matière de sécurité sont  
les plus importants. L’objectif reste 
toujours d’assurer la tranquillité  
des habitants et de renforcer  
le lien social dans ces quartiers.

Le GPIS a déménagé dans ses nouveaux 
locaux à la limite du 17e et de Saint-Ouen.

« La collaboration avec l’ensemble de  
nos partenaires (mairie, bailleurs, polices)  
est au cœur de notre fonctionnement » 

Alain Bessaha, 
Directeur général du GPIS

« Nous sommes dans un partenariat 
de confiance avec le GPIS. Ses 20 ans 
d’expérience doivent nous inspirer  
au service de la sécurité des habitants. » 
HUGUES CHARPENTIER 
Adjoint au maire du 17e en charge de la sécurité,  
de la prévention, de la tranquillité publique  
et de la politique de la Ville.
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MIEUX VIVRE

mobilités.

En application des lois 
LAURE (1996) et LOM (2019), 
qui imposent des nouvelles 
normes de sécurité incendie 
et la réalisation de doubles-
sens cyclables par marquage, 
la Mairie de Paris a entrepris 
d’importants travaux dans 
l’ensemble du 17e arrondissement 
et dernièrement dans le sud  
de l’arrondissement.

L’exécutif parisien y a également vu 
une opportunité pour atteindre son 
objectif de suppression « sèche » 
de 60 000 places de stationnement 
sur tout le territoire parisien.

Consciente de l’impact considérable 
que ces suppressions en cascade 
ont sur le quotidien des habitants 
et des familles, la mairie du 17e a 
repoussé ces travaux et tenté d’en 
limiter les effets au maximum.

Face à cette situation, le Maire, 
Geoffroy Boulard, a demandé à 
revoir les linéaires réglementaires de 
stationnement moto, démesurés par 
rapport à leur utilisation réelle, pour 
rééquilibrer avec du stationnement 
vélo et des places de livraison.

Le 17e est l’arrondissement parisien 
qui a supprimé le moins de places 
en surface depuis 2020 (147 sur les 
700 suppressions prévues).

En bref…
La première station-service  
100 % électrique de Paris inaugurée porte de Saint-Ouen 

Cette station-service nouvelle 
génération de Total Energies 
permettra de recharger 80 %  
de la capacité de sa batterie en  
une vingtaine de minutes. Une 
innovation qui constitue la première 
pierre du vaste programme 17&Co  
de la Métropole du Grand Paris.

Nouvelle réglementation  
pour les SUV à Paris
Depuis le 1er octobre à Paris,  
le stationnement des véhicules 
thermique de plus de 1,6 tonne 
et de véhicules électriques ou 
à basse émission de plus de 
2 tonnes sera majoré : 18 € 
dans Paris Centre/12 € dans les 
arrondissements périphériques.

Tramway et voitures,  
une circulation à harmoniser

En avril dernier, l’inauguration 
du tramway marquait le début 
d’une nouvelle ère après quatre ans 
d’aménagements qui ont fortement 
impacté les habitants de l'Ouest 
du 17e. Si les 3,3 km de lignes 
supplémentaires transportent plus 
de 74 000 voyageurs quotidiens, 
les automobilistes, en revanche, 
doivent composer avec le tram et la 
congestion de la circulation porte 
de Champerret et porte des Ternes.

Des adaptations ont ensuite été 
réalisées, comme au niveau de la 
place Paul Léautaud, ainsi que sur 
les délais d’approche des rames. 
Mathias Galerne rappelle que  
« les véhicules ne doivent pas s’insérer 
sur la plateforme ferroviaire et 
respecter la signalisation spécifique  
au tramway ». Des règles de bon 
sens pour une circulation fluide  
et la sécurité de tous. 

« Une rame de tramway pèse 
80 tonnes et ne peut dévier de ses 
rails : le tram est donc prioritaire lors 
de la traversée des carrefours grâce 
un système magnétique qui déclenche 
le vert ou le rouge pour les voitures » 
explique Mathias Galerne,  
chef de la mission tramway. 
Entre octobre 2023 et avril 2024, 
des tests ont permis d’ajuster 
la gestion des carrefours à feux 
selon la circulation constatée. 

Mise en place des  
doubles-sens cyclables

La mise en service du T3b a révolutionné les mobilités et requalifié  
les boulevards dans le 17e mais elle n’est pas sans conséquence  
sur la circulation routière, nécessitant des mesures d’ajustement.
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VOUS AVEZ + DE 
60 ANS SANS ACTIVITÉ 
PROFESSIONNELLE ?
Plusieurs formules de logement 
peuvent être proposées, sous 
conditions. Vous trouverez toutes 
les informations en vous adressant 
sur rendez-vous à l’Espace Parisien 
des Solidarités du 17e (Mairie  
du 17e, 4e étage, 01 87 76 15 17).

LES RENCONTRES DE L’HABITAT SOCIAL À LA MAIRIE DU 17e

Tous les deux mois, la mairie 
accueille les demandeurs de 
logements pour présenter le 
fonctionnement des attributions 
et permettre à chacun d’évoquer 
sa situation au cours d’un 
entretien individuel avec les 
équipes du pôle logement et l’élu 
en charge du logement. 

MIEUX VIVRE 

habitat.

« La majorité municipale du 
17e arrondissement est mobilisée pour 
apporter de l’humain dans le parcours  
des demandeurs de logement social  
et défendre des ajustements de bon sens. » 
SCÉVOLE DE LIVONNIERE 
Adjoint au maire du 17e en charge de l’habitat  
et des relations avec les bailleurs sociaux

CHIFFRES CLÉS

38 %  des candidats désignés en rang 1  
par la Commission de désignation dans les 
logements sociaux du 17e ont signé leur bail

28 % ont été refusés par le bailleur
32 % ont refusé le logement ou n’ont pas donné suite

Comment ça marche ?
➥   La commission de désignation dans les 

logements sociaux du 17e arrondissement
La commission d'arrondissement pluraliste 
désigne trois candidats pour des logements 
vacants que lui soumettent les bailleurs sociaux,  
seuls décisionnaires de l'attribution.  
Toutes les informations sont disponibles  
sur le site de la mairie : 

Règlement

➥  Les critères de désignation  
pris en compte :

-  La situation des demandeurs de logement 
(expulsions, handicap, violences conjugales, 
professions appartenant à un service public...)

-  Les caractéristiques du logement  
soumis à désignation

-  Le plafond de ressources et le niveau de cotation 
du demandeur selon les critères de cotation 
définis par la Mairie de Paris.

Inscription requise : 
https://urlr.me/G8vgny

85 % des logements sociaux attribués  
dans le 17e ne relèvent de la commission de 
désignation du 17e arrondissement

30 % d’agents du service public  
désignés en rang 1, dont 15 % d’agents de la Ville

97  
logements 
proposés 

(2023)

269 080  
logements sociaux  
à Paris

12 299  
demandeurs de logement social  
domiciliés dans le 17e

+ de 2 000  
locataires sociaux demandant  
une mutation dans le 17e

16 661  
logements sociaux  
dans le 17e

 

Critères de cotation  
de la Mairie de Paris
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L’opérateur postal à l’enseigne jaune et bleu 
fait partie du quotidien des Français depuis des 
générations. Confrontée à de nouveaux modes de vie, 
de consommation et de déplacement, La Poste a dû 
s’adapter pour mieux répondre aux attentes de ces 
clients, notamment en redéployant et en modernisant 
son offre. Comme elle a décidé de le faire dans le 17e.

Comment La Poste  
a-t-elle abordé l’évolution 
de son offre de services 
dans le 17e ? 
Florence Pavageau : Nous devons 
intégrer les spécificités de Paris 
dans nos projets et surtout  
être exemplaires pour mener  
la transformation de notre Groupe, 
concerter sans relâche avec  
toutes nos parties prenantes  
et savoir écouter. 

Nous proposons une offre de 
services postaux plus complète, 
plus large et plus accessible.  
Le 16 janvier prochain, suite à 
la cessation d’activité du bureau 
de poste de Gouvion Saint-Cyr 
(79 rue Bayen) pour fin de bail 

immobilier, la présence postale 
se redéploie sur l’arrondissement 
avec une nouvelle plateforme  
de services.

Celle-ci a pour objectif de garantir 
à tous la qualité et la continuité des 
prestations grâce à la création de 
nouveaux points de services et à la 
modernisation de plusieurs bureaux 
de poste de l’arrondissement.  
Une information a été et continuera 
d’être assurée en amont auprès des 
clients particuliers, professionnels 
et bancaires afin de les informer 
sur le redéploiement des services.

Quelles seront  
les nouveautés  
et les bénéfices pour  
les habitants ?
Florence Pavageau :  
De nombreuses évolutions  
vont intervenir dans les prochains 
mois pour densifier cette offre  
et accroître sa commercialité.

Depuis le 16 décembre, le bureau de 
poste de Guy Môquet est devenu le 
5e bureau parisien labellisé Maison 
France Services, spécialisé dans 
l’accès aux droits pour les personnes 
les plus éloignées du numérique. 
En complément de ses activités 
postales habituelles, le bureau  
de poste permettra d’accéder  
à un socle commun de services 
publics de onze opérateurs*. 

Afin de palier la cessation 
d’activité du bureau de Gouvion, 
un concept innovant  
« Point Corner Colis » ouvrira 
juste en face au printemps,  
au 16 boulevard Gouvion St Cyr 
et sera ouvert 6 heures par jour. 
En attendant son ouverture, 
un nouveau La Poste Relai 
commerçant proposera les 
principaux services postaux  
en mars 2025, en hyper proximité. 

Le bureau de poste de Ternes 
bénéficiera mi-2025 d’importants 
travaux de modernisation pour 
proposer un nouveau modèle 
d’accueil des clients ainsi que les 
derniers équipements en matière 
d’automates et d’aménagement. 
Les travaux, qui dureront plus  
de trois mois sont prévus autour 
de l’été et occasionneront  
des modalités de continuité  
de services que La Poste  
précisera au printemps. 

Enfin, le bureau de poste de 
Batignolles déménagera  
à 400 mètres dans de nouveaux 
locaux rue des Moines à la rentrée 
2025, bénéficiant ainsi également 
des toutes dernières innovations. 

*  France Travail, la CNAM, la MSA, la CAF,  
la CNAV, la DGFiP, les services des ministères 
de la Justice et de l’Intérieur, l’ANAH  
(agence nationale de l’habitat) et le Ministère 
de la transition écologique portant les 
démarches MaPrimeRenov’ et MaPrimeAdapt’

La Poste renforce  
son offre de services dans le 17e

Florence Pavageau,  
Déléguée régionale  
du groupe La Poste  
en Île-de-France.
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focus.

La Poste a mis l’accent  
sur la proximité, 
la flexibilité et la 
complémentarité  
de son service.  
Comment cela  
se traduit-il ?
Florence Pavageau :  
En complément des bureaux  
de poste, les services essentiels  
de La Poste sont proposés au sein 
de 5 La Poste Relais, en partenariat 
avec des commerçants de 
l’arrondissement : La Poste Relais 
Pressing Jonquière, La Poste Relais 
Monoprix (avenues de Courcelles 
et de Clichy), La Poste Relais Tabac 
Le Voltigeur et le La Poste Relais 
Débloc Center.

Ces points de services proposent 
l’essentiel des produits courrier 
et colis sur une large amplitude 
horaire. Les clients peuvent y 
déposer leurs courriers, simples  
ou recommandés, acheter des  
Prêt-à-Poster, des emballages 
Colissimo et des produits 
philatéliques (timbres, carnets).

L’offre de services de La Poste est 
également complétée pas le réseau 
de 20 relais Pick up dans le 17e 
qui proposent l’envoi et le retrait 
des colis sur une large amplitude 
horaire. 

Cette offre élargie est enrichie  
par les services au domicile réalisés 
par les factrices et les facteurs pour 
toutes les opérations courantes 
(achats de timbres, envois de colis 
et de courrier…).

« La présence de La Poste évolue 
dans le 17e et se diversifie :  
la Maison France Services  
que j'ai proposée est à cet égard 
une très bonne nouvelle ! » 
Geoffroy Boulard, maire du 17e arrondissement
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les bonnes adresses.

Naoko biot
À deux pas de la place Clichy, sur place 
ou à emporter, découvrez une adresse 
de référence pour les connaisseurs de 
cuisine japonaise de qualité. Au comptoir, 
les chefs découpent sous vos yeux les 
poissons crus en sashimi, sushi, maki… 
En cuisine sont préparées les spécialités 
de tempuras, teriyaki et poissons grillés 
(maquereau, saumon, dorade…). La salle 
est spacieuse, agréablement décorée et 
éclairée, l’accueil est attentif).

Ouvert 7j/7 midi et soir (sauf 
dimanche midi), Naoko met à votre 

disposition 4 chefs : 2 chefs « poisson cru » et 
2 chefs « plats chauds ». Vente à emporter. 
11, rue Biot 75017 Paris 
01 40 08 08 73 - www.naoko-biot.fr

Il Trentasei
Une décoration trendy, une ambiance 
conviviale, une grande terrasse 
ensoleillée, Il Trentasei s’impose comme 
votre rendez-vous de Pereire/Wagram.

Mardi au samedi 12h-14h30 / 19h30- 
23h, lundi 12h-14h30.

Le restaurant propose une 
cuisine italienne classique faite 

maison, à partir de produits 
directement importés d’Italie. Côté vin, 
Il Trentasei propose une large sélection 
de références italiennes, notamment de 
petits producteurs en bio et 
biodynamie. 
36, boulevard Pereire
01 71 20 51 47
iltrentasei.com

Coup d’Main
Coup d’Main est une association 
intermédiaire à but non lucratif 
reconnue comme entreprise solidaire 
d’utilité sociale conventionnée par 
l’Etat et le département de Paris depuis 
1996. Au service des particuliers, 
des entreprises et collectivités. 
Mise à disposition du personnel 
pour ménage, repassage, courses, 
accompagnement d’enfants / personnes 
âgées. Peinture, dépannage, plomberie, 
électricité, déménagement.

Membre du CDAI 75 
Membre du F.A.S

2 Cour Saint Pierre - 75017 Paris 
01 46 27 61 00
miseadispo@coupdmain.com
www.coupdmain.com



Henri Verneuil est le champion 
incontesté du cinéma populaire, 
aimé du public. La Vache et le 
Prisonnier, Un Singe en Hiver, Mélodie 
en sous-sol, Cent Mille Dollars au 
soleil, Le Clan des Siciliens…  
des films culte régulièrement 
diffusés à la télévision et dans  
les cinémathèques. Trente-quatre 
longs métrages interprétés par les 
plus grands acteurs - Fernandel, 
Jean Gabin, Jean-Paul Belmondo, 
Lino Ventura, Alain Delon, Henry 
Fonda, Anthony Quinn, Patrick 
Dewaere… - à travers une longue 
carrière, qui démontrent  
un formidable talent de conteur 
hérité d’une tradition familiale. 

Le cinéaste a abordé avec succès 
tous les genres de la comédie, 
notamment huit long-métrages  
en compagnie de Fernandel,  
aux polars musclés incarnés  
par Jean-Paul Belmondo, Le Casse 
en 1971 et Peur sur la ville en 1975. 

Gros plan sur   
Henri Verneuil

Perfectionniste, technicien 
exigeant ne laissant rien au 
hasard, aimant raconter des 
histoires, il n’a eu toute sa vie 
qu’un seul objectif en mettant en 
scène ses films : divertir le public !

À l'occasion de la récente sortie 
du livre somme Henri Verneuil, 
raconteur d'histoires de Philippe 
Sichler et Laurent Benyayer, la 
Mairie du 17e arrondissement 
et l'association Kino Passion 
Paris présentent un événement 
hommage à Henri Verneuil, qui 
résida dans notre arrondissement. 

La Mairie du 17e rendra hommage à l'un des cinéastes 
les plus populaires du cinéma français lundi 12 février 
à la salle des fêtes à 19h. 
Au programme, une séance de dédicace du livre 
« Henri Verneuil, raconteur d'histoires » par les auteurs 
suivie d'une projection-débat du film  
Peur sur la ville (1975) avec Jean-Paul Belmondo  
et d’une exposition temporaire consacrée au film.

COUPS DE CŒUR La Galerie de 
Florence racontée 
par Alexandre Dumas 
(Éditions du Chêne)
Chef-d’œuvre inédit sur l’histoire 
de l’art et la peinture italienne, 
cette série de 7 ouvrages offre  
une plongée dans l’univers 
Dumasien alors que la statue  
du général Dumas père rejoindra  
la Place du Général Catroux  
dans le 17e.

Une semaine bouillonnante de cinéma  
et d’évènements ouverts à tous

Au programme : 
compétition de  
courts métrages,  
longs métrages  
en avant-première  
en présence de l’équipe 
des films, Les Petits Courts  
pour le jeune public,  
masterclass, tables rondes…

Découvrez la sélection  
et le programme complet

www.courtsdevant.com

CULTURE

actus.

27№161
JANVIER- 

FÉVRIER 2025

Paris
dix—
sept

P U B L I - R É D A C T I O N N E L

les bonnes adresses.

Naoko biot
À deux pas de la place Clichy, sur place 
ou à emporter, découvrez une adresse 
de référence pour les connaisseurs de 
cuisine japonaise de qualité. Au comptoir, 
les chefs découpent sous vos yeux les 
poissons crus en sashimi, sushi, maki… 
En cuisine sont préparées les spécialités 
de tempuras, teriyaki et poissons grillés 
(maquereau, saumon, dorade…). La salle 
est spacieuse, agréablement décorée et 
éclairée, l’accueil est attentif).

Ouvert 7j/7 midi et soir (sauf 
dimanche midi), Naoko met à votre 

disposition 4 chefs : 2 chefs « poisson cru » et 
2 chefs « plats chauds ». Vente à emporter. 
11, rue Biot 75017 Paris 
01 40 08 08 73 - www.naoko-biot.fr

Il Trentasei
Une décoration trendy, une ambiance 
conviviale, une grande terrasse 
ensoleillée, Il Trentasei s’impose comme 
votre rendez-vous de Pereire/Wagram.

Mardi au samedi 12h-14h30 / 19h30- 
23h, lundi 12h-14h30.

Le restaurant propose une 
cuisine italienne classique faite 

maison, à partir de produits 
directement importés d’Italie. Côté vin, 
Il Trentasei propose une large sélection 
de références italiennes, notamment de 
petits producteurs en bio et 
biodynamie. 
36, boulevard Pereire
01 71 20 51 47
iltrentasei.com

Coup d’Main
Coup d’Main est une association 
intermédiaire à but non lucratif 
reconnue comme entreprise solidaire 
d’utilité sociale conventionnée par 
l’Etat et le département de Paris depuis 
1996. Au service des particuliers, 
des entreprises et collectivités. 
Mise à disposition du personnel 
pour ménage, repassage, courses, 
accompagnement d’enfants / personnes 
âgées. Peinture, dépannage, plomberie, 
électricité, déménagement.

Membre du CDAI 75 
Membre du F.A.S

2 Cour Saint Pierre - 75017 Paris 
01 46 27 61 00
miseadispo@coupdmain.com
www.coupdmain.com





libres opinions.
C’est une révolution sociétale sans 
précédent. En France d’ici l’année 2030, 
autant dire demain, les plus de 65 ans 
seront plus nombreux que les moins de 
15 ans. Quand actuellement un Parisien 
sur quatre a plus de 60 ans, l’arrêt 
de l’activité professionnelle, la baisse 
de l’activité physique, l’adaptation 
du logement ou encore la diminution 
des interactions sociales, sont des 
préoccupations de premier plan qui 
doivent être prises en compte par la 
municipalité.

D’une part, parce que l’impasse a été 
faite sur le logement social adapté 
par la Mairie de Paris. La population 
senior a des besoins spécifiques en 
termes d’habitat. Le vieillissement 
de la population n’a pas été pris 
en compte dans la production et la 
rénovation de logements sociaux 
adaptés aux personnes âgées comme  

les résidences autonomie.

D’autre part, la Maire de Paris 
a fait l’autruche sur l’évolution 
démographique des cinq prochaines 
années. Quand le logement n’est  
plus adapté aux besoins de nos 
ainés du grand âge, il n’y a 
malheureusement pas d’autre solution 
que de se tourner vers du logement 
collectif, en Ehpad, béguinage ou 
le logement intergénérationnel. 
Les alertes ont pourtant été 
nombreuses. Dès 2019, la Direction 
de la recherche, des études, de 
l'évaluation et des statistiques (Drees) 
estimait à 108 000 le déficit de places 
supplémentaires en établissement 
pour personnes âgées dépendantes 
(Ehpad) en France d’ici 2030. Avec une 
gestion responsable, l’ouverture de 
10 000 places aurait dû être envisagée. 
Mais avec une ville surendettée  

et des caisses vides, il n’y a plus  
de marges de manœuvre pour  
investir au lieu de dépenser. 

Dans le 17e, conformément à un 
engagement de campagne, le maire 
Geoffroy Boulard, très attentif au sort 
de nos aînés, a demandé la rénovation 
complète de l’ancienne résidence 
autonomie des Epinettes dont les 
logements réservés aux parisiens âgées 
étaient devenus indignes. C’est ainsi 
qu’avant la fin de la mandature 2026, 
un nouveau bâtiment sera inauguré 
avec 64 logements spécialement 
équipés pour l’avancée en âge dans 
des conditions de sécurité de confort 
moderne. Un succès dans un combat  
à poursuivre pour nos ainés ! 

MAJORITÉ D’ARRONDISSEMENT
(RÉPUBLICAINS, CENTRISTES, HORIZONS, NOUVELLE ENERGIE, LIBRES !, NOUS FRANCE, SOCIÉTÉ CIVILE)

INVESTIR AU LIEU DE DÉPENSER ?
Paris est un village Potemkine qui derrière une apparence de fête cache son échec politique 

Chaque année, plusieurs milliers  
de mineurs arrivent seuls en France, 
fuyant des situations dramatiques. 
Ces jeunes migrants, appelés mineurs 
non accompagnés (MNA), ont droit  
à une prise en charge immédiate  
par les services sociaux qui sont  
dans l’obligation d’intervenir dans  
le cadre de la protection de l’enfance.  
Or, la réalité est bien différente.

Souvent l’évaluation de leur âge peut 
prendre plusieurs mois et retarder 
leur accès à la scolarité ou à un 
logement stable. Ce long processus 
se heurte en plus à un manque 

de cohérence entre les acteurs 
impliqués : associations, collectivités 
et institutions judiciaires.

Les 250 jeunes qui ont occupé la Gaité 
Lyrique dénoncent des conditions de 
vie indignes. Ces jeunes expriment 
leur désespoir face à un système 
saturé et défaillant, ne répondant 
pas à leurs besoins fondamentaux 
de sécurité et d'accompagnement. 
Or, la ville de Paris ne peut pas faire 
face seule à cette situation alors que 
la prise en charge est une obligation 
légale. L’état doit urgemment 

renforcer ses dispositifs d’accueil 
et garantir une prise en charge 
humaine, respectueuse des droits et 
coordonnée. Cela implique également 
que la fin de la prise en charge par 
l’Aide sociale à l’enfance (ASE) à leur 
majorité soit sérieusement anticipée 
afin d’éviter que ces jeunes basculent 
dans l’insécurité. L’enjeu est  
de taille : offrir un avenir digne,  
loin de la précarité et de l’errance.

Karina Perez 
Conseillère métropolitaine
Conseillère d'arrondissement

PARIS 17 EN COMMUN ET LES ÉCOLOGISTES 
(PS, GÉNÉRATIONS-S, EELV ET SOCIÉTÉ CIVILE)

MINEURS NON ACCOMPAGNÉS À LA GAITÉ LYRIQUE, UN CRI D’ALARME POUR L’ÉTAT

En ce début d'année, je vous adresse mes meilleurs vœux ! Que cette année soit 
riche en projets, rencontres et réussites. Ensemble, continuons à faire du 17e un 
arrondissement dynamique, solidaire et à l’avant-garde des défis de demain.

Benjamin Mallo 
Conseiller d'arrondissement  
et métropolitain  
Délégué du Comité Horizons Paris 17e

HORIZONS ET INDÉPENDANT
2025 : UN NOUVEAU 17E À L’HORIZON

Hélène Jacquemont 
Conseillère de Paris
Conseillère d'arrondissement
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services 17.

Sites utiles

Vos services administratifs
AU SEIN DE LA MAIRIE :
> LE SERVICE ACCUEIL ET FACILITATION NUMÉRIQUE
> LE SERVICE CARTES D’IDENTITÉ ET PASSEPORTS
> L’ÉTAT CIVIL
>  LE SERVICE FAMILLES 

Inscriptions en crèche et école, conseils aux familles.

>  LA RÉGIE 
Encaissement cantines, colonies et facil’familles (espèces).

>  LE SERDA (Service des Élections, du Recensement  
et des Démarches Administratives)  
Inscriptions sur les listes électorales, recensement de la population 
 et citoyen, attestations d’accueil, démarches administratives.

>  L’ANTENNE LOGEMENT 
Inscription au fichier des demandeurs de la Ville de Paris.  
Tél. : 39 75

Pour préparer votre venue, connectez-vous à  
WWW.MAIRIE17.PARIS.FR,  
onglet services et démarches

>  BIBLIOTHÈQUE DES BATIGNOLLES 
Horaires d'ouverture : mardi et jeudi : 13h-19h. 
mercredi et vendredi : 10h-19h 
samedi : 10h-12h30

>  CAISSE DES ÉCOLES DU 17e 
Reçoit de 8 h 30 à 15  h. Escalier C - 3e étage.  
Tél. : 01 43 87 31 09 - cde17.fr

>  CENTRE D’ACTION SOCIALE 
(17e section). Accueil : 2e étage - Escalier B. 
Du lundi au vendredi : de 8 h 30 à 17 h.  
Tél. : 01 87 76 15 17

À L’EXTÉRIEUR DE LA MAIRIE :
>  COMMISSARIAT CENTRAL du 17e 

19/21, rue Truffaut. Tél. : 01 44 90 37 17 ou le 17 
commissariat-17e-interieur.gouv.fr

>  TRIBUNAL D’INSTANCE transféré au  
TRIBUNAL DE PARIS 
29-45, avenue de la porte de Clichy Paris 17e. 
Tél. : 01 44 32 51 51

Mairie du 17e arrondissement  
18, rue des Batignolles
75017 Paris
Tél. : 01 44 69 17 17

MÉTRO
Rome - Place Clichy - 
Pont Cardinet

HORAIRES D’OUVERTURE 
>  Lundi, mardi, mercredi, vendredi  

de 8 h 30 à 17 h sans interruption.

>  Jeudi de 8 h 30 à 19 h 30  
sans interruption (sauf l’été).

>  Samedi de 9 h à 12 h 30 (perm. d’état 
civil pour célébration des mariages, 
déclarations de naissance et décès).

AUTOBUS 
> 30 (Gare de l’Est – Trocadéro)  
arrêt “Turin-Batignolles”

> Station Velib’ 17012

APPLICATION MOBILE « DANSMARUE »
Poubelle débordante, poteau abîmé, stationnement gênant,  
chaussée dégradée.

Signalez une anomalie dans l’espace public qui sera directement  
transmise au service de la Ville compétent.

SUIVEZ LES AMÉNAGEMENTS 
DANS LE 17e EN TEMPS RÉEL

https://chantiers17.paris/

CONTRIBUEZ À L'EFFORT 
PUBLIC DE DÉRATISATION

http://signalerunrat.paris/
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Si vous  
souhaitez joindre  

les élus de 
l’arrondissement  

par e-mail :

prénom.nom@paris.fr

Pour en savoir plus sur vos élus et leurs 
délégations, rendez-vous sur :

mairie17.paris.fr/elu-e-s/ 
adjoint-e-s-au-maire

mairie17.paris.fr/elu-e-s/ 
conseiller-ere-s-d-arrondissement
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